



5 6 7 8 9 10 1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

始





序 言

本冊子は一つの科學的専門事業として发达したアメリカ社會事業の成立の沿革を概説したものであつて、アメリカ社會事業の現況を研究紹介する準備として本研究所嘱託小沢一が執筆したものです。

昭和二十二年二月

發行所寄贈本

財団法人中央社會事業協会  
社會事業研究所

# アメリカ社会事業の成立 目次

## 叙 論 一 社会事業の実質的規定

(一) アメリカ社会事業の成立の研究に用ひた文献

## 第二 研究と技能としての社会事業の研究についての用意

### 第三 一 社会事業の歴史的形式と社会事業形式

#### 社会事業の実際問題

#### 機能的社会事業の社務

#### 社会事業の技術的訓練

#### 訓練された社会事業家とは何か

#### 技術と技術的訓練の過程

#### 学校の技術的訓練

76W10328  


## アメリカ社会事業の成立

### 叙 論

日本の民主的建設に当つて今日迄發達の極めてゐた社会事業の推進について急速に改究すべき問題が多くある。が一ツの科学的専門事業となつたアメリカの社会事業が如何なる過程を経て成立したかを明かにし、次でその現況を研究することが急務だと思ふ。

我が國の社会事業は一個の専門事業としての科学的基礎と技術と機構が発達せず、今迄常識的社會事業へ止つてゐる。

アメリカの専門社会事業の成立は科学的に發達した社会事業の技術と組織の全般に亘つた問題であつて、それの考察と理解には社会事業の各種の経験と基礎科学の知識が必要である。本文はアメリカの社会事業の成立について概観的叙述を試み、我が國の専門社会事業確立研究を進める便宜上より社会事業とは何いふものかについて社会事業の実質的規定と範囲について述べ、後にアメリカ社会事業研究についての用意を述べることとする。

#### (一) 社會事業の實質的規定

社会事業は複雑な組織と技術活動から成つておらからその研究を進めるに当つて先づその実質と範囲を規定してからいろことが必要である。社会事業と爾余の社会公天事業や、一般社会行政、社会政策等との本質的区別を明確にするやうな社会事業の本質規定を、学問

的に定めることは困難であつて今日では定説が得られた。それが社会事業を一つの経験的  
事実としてその範囲を事実的に限定しやうとする試みが行はれて来た。

第一回国際社会事業会議（一九二八年）の第一部会報告演説課題の研究中に「社会事業」  
といふ言葉の内容が次の如く述べてある。

社会事業といふ名稱はケース、ワーク、グループ、アーチビテリ、立法及行政に依る共  
同社会活動 Community activity 並に社会調査の方法に依つて貧困に起因する疾状を  
援助し、個人及家族を正常な生活状態に恢復し、社会害を防止し且つ共同社会の社会状態  
並に生活状態を改善する為の凡ての努力を包含する。

從つて社会事業は厚生政策、保険及び社会的諸活動のみでなく、ある実業保健事業及教  
育を包含する。(Report of First International Conference of Special

work, page 174)

ケース、ワークとは貧困者、病者、不良少年等の個人や家族の社会的事件を適切有効に  
取扱ふ仕事であつて、各種の相談事業も保健部の仕事も一人、ワークである。これ等の  
ケース、ワークはそれぞれの技術的経験と理論、心理学、教育学社会的看護、施設等の必  
要があつて、不良少年には精神薄弱者と精神病学的欠陥からくる多様の精神衛生的  
知識と取扱の経験が重要である。

次にグループ、ワークとはセルメント、コンシユニティー、センタ、少年少女復業部

その他、娘衆及教養団体をそれぞれその内の人々が共同によつて発達させて行く仕事であ  
る。第二回コムミニティ、オルガニゼーションとは社会事業活動をコムミニティー（共同  
社会）の共同活動として組織する仕事である。

(二)アメリカ社会事業成立の叙述に用いた文献

さて本文でアメリカノ専門社会事業が成立至難であるにつれて用いた所依文献について  
説明して置こう。筆者はこの問題を述べるためについて教育社会事業学校のリーター、アーリ  
ー著「問題と概念としての社会事業」 Letter to Lee, social work as cause  
and function (1947) を選んだ。

ハーバード社会事業学校で社会事業の講義を担当し、社会的保護技術と組織的活  
動として発達したアメリカの専門社会事業の成立、発達を研鑽、指導して権威ある著書と  
論文を多く残してゐる。

Daniel work in concert and transition は既に二十年前著書ではあるがアメリカ  
ノ専門社会事業の成立を種々の方面から叙述した基本的文献として今日も依然として重  
らはい正しい所論である。即ちこの一巻は米国ノ科学的の社会事業の成長を述べた代表的著  
書だと言つてよいと思ふ。さて取り般へずそつかり總論的考察論文二篇を紹介してアメ  
リカの専門社会事業の発達の研究資料としやうと思ふ。

おりつ著書中から第一と二の書名と併せてゐる巻頭論文を要旨を紹介する。(三)本論

文は一九二九年のアメリカ全国社会事業会議の公表として上演された。文章は修辞的で難解なところがあるが、要旨を簡潔に解説する。演説の論題は「社会事業の技術的訓練」である。

(出)

中で述べたは、アメリカ社会事業の歴史的発達について示唆に富んだ叙述を展開した。

一文である。

右の二つの文章によつて、アメリカ社会事業の成立が窺はれる。

### (2) アメリカの社会事業の研究についての概要

医師や法律家、仕事の初歩経験による得た技術から始めて次第に技術を合理化して一つの科学的専門事業に発達したと同時に、アメリカは社会事業は技術的経験から実施して科学的に発達した専門社会事業であると強調される。

社会事業のうちでも法律や各種の施設や機関の外形等は平面的に詮述出来るのが解り易い。けれども社会事業の救助、保護の技術と全般の機構の活動そのものは社会事業の基礎学科就中社会学、生物学、心理学、社会統計、社会哲學等の基礎知識がなくては解らない。社会学者は人間相互の關係事象であり、社会事業につれて研究する。そして社会事業は第一の事象であり、人間團結の社会集団と第二の人間の心的相互作用である社会過程と第三

には社会の慣習、制度、思想等の社会政策が如何存するかを明かにする科學である。社会制度の一端として出来た社会事業は、社会が社会的害悪を社会共同の責任と認めて社会の存立發展のために自己を差別する活動として出来たのである。社会政策は社会事業と同様に社会の自己規制活動である。斯やうな社会学者の知識をその他、社会科学によつて社会事業が成立した社会的根據が明瞭にされたのである。

また生物学は生物の遺傳と進化、傳生物学や科学であつて社会事業の一つの重要な科学的基礎となつた。社会調査と統計は容易に立つが算術的又は几何学的計算以上に精細な調査と統計の名には社会学的ヒミズルを解いた調査方法と高算な社会統計の技術に精通せねば不可能である。

ヨーテー

更に社会哲學は人間社会の目的と技術及び體驗の關係、社会事業と社会的活動との關係等全般として觀るところの若末の思想背景を示すものである。マッキーグラーは社会事業の哲学的背景を詳述し、「社会事業に対する哲学の貢献」とした社会事業は社会共同の自己規制活動であつてコンミニティへの組織活動であることを詳論してゐる(「コンミニテー」)

社会事業へ理解たつてより根本的要素不可欠の零件は社会事業の各種の実際經驗である。社会事業は本来社会的保護の技術が本質的で、技術は以て体験によつて得られるものである。ため社会事業の技術は機構と機械と体験に基づいたねどその本質は理解

空港をハサウエア。

(六)

即ち社会事業の研究、理解には体験と基礎学科が必要である。これ等はアメリカ社会事業の資格として強く要求されてゐる。社会事業を歴史的、動的に觀る場合には足年と用意が特に必要である。

アメリカの科学的社会事業は日本から今迄の常識的社會事業の考へでは本質と理解出来ない。今后日本の社会事業界でも少なくとも社会事業の専門家殊に指揮的位置の人々は技術的、科学的専門社会平葉の専門家に位置づけたる者と理解を充分に有したねばならない。これから志日本へ社会事業は莫大な人質の専門護者の生活保護の充切有効な運営とさうの結果の調査を始めとして戦後激増した不良少年の保護及予防、戰時中から荒廃しつた一般兒童の福祉とそく他發達し、ある各種の生活困窮者の保護等々向に社会事業は眞に国際的規模に擴大され且つ科学的に運営されねばならぬのである。從來へ常識的の専門社会事業ではもろ有効、健全を発達は期せられないのである。

そこで第一にアメリカの専門社会事業成立の沿革を知ることが必要があつて、前にも言つた口うにリーフ二つと題演がよく説いてゐる。講演の第一は社会事業の理念と科学的基礎の発達及科学的方法應用の限界を、第二は社会事業技術の発達を多年の経験に基いてよく叙述してゐる。この二つの演説でアメリカ社会事業の成立過程が充分に窺はれる。

アメリカの社会事業本源は慈善、博愛、幸福、社会改良といふやうな色々の名稱で呼ぶ。そこで第一にアーリーの二つと題演がよく説いてゐる。講演の第一は社会事業の理念と科学的基礎の発達及科学的方法應用の限界を、第二は社会事業技術の発達を多年の経験に基いてよく叙述してゐる。この二つの演説でアメリカ社会事業の成立過程が充分に窺はれる。

すれた事業であるが、近代の社会組織的改革に伴つて從前より萬志、任意的の社事と遠つて社会事業は社会の存立、發展の必要上専ら社会共同の活動となつた。

リーフ講演の理説は必ずしも予めその要旨を説明するに次第如くである。

近代の人道主義、社会科學、生物学、医学、心理学等が本となつて社会事業の理念が形成され、技術と科学的基礎と構成が発達して来たのである。この近代の社会事業は過去の慈善、博愛、社会改良時代の活動のやうに社会的害惡の問題 (problem) を高く叫ぶだけではなく救済、保護の結果を認識して次第に社会事業の進歩した機構を構成し社会的保護、福利の社会機能 *Social function* とすことが大切である。社会機能とは社会組織がその目的に向つて働く作用である。それは社会事業を共同社会の機能とするものである。即ち問題と機構としての社会事業と云ふのが社会事業の理念であることを説いてゐる。これ等の所論はアメリカの専門社会事業の成立の叙述として深い意味を以て讀むことが出来ると思ふ。何故ならば社会事業の目的とそれを実行する技術と可能性とを全体として理解し、社会的諸活動のうちに於ける社会事業の位置づけ明瞭に左ること、零すことに人間福祉の為の科学的社會事業の實害性が眞に解ることは社会事業の個々の問題以上に社会事業に取つて大切であるからである。そういう社会事業の體験と研究の蓄積が社会事業家の社会學社の原動力である。

上に於ける如きを重視するが、社会事業とあわせて社会的保護の仕事と共に社会が担当するマカになつたことが、アメリカ社会事業の重要な特質である隣保共同の活動である隣保事業と地域の社会事業の聯絡機関によつて隣保団から始つて地域共同体の活動となつたことが重要の点である。であるから社会事業が同じく地域に基盤をもつた自治、行政、労働運動等と密接に攻力して働くことが出来るのである。

ところが日本では社会事業が地域共同活動とちうこしが甚しく移れてゐる。それは地域共同活動の基礎であるセントルメントも近隣の人々が集つて互いに親しく娛樂と教育活動を共同的に行ふセントルメント・ワーキングは人との発達が見られず、保健、図書館、授業等をたゞ一つ場所でやつてゐるに過ぎない。また社会事業は地域的の共同活動によってはその方向に社会事業聯絡機関が働きかねないが、社会事業を同じ地域で共同化したり社会事業へ地域の人々や他の機関を参加させたことがまだ出来てゐない。こういふように我国には今迄社会事業を共同社会活動とする実物探しが出来ておらず、以内社会事業の共同社会組織活動（コンソーシアム）がニゼン・ジョン」といふアメリカ社会事業の根本精神が一般に名林の実際を理解され難いのだと思ふ。

#### アメリカ社会事業年鑑

*American Social Work Year-Book*

一九四五年版の「一〇の専門としての社会事業」の冒頭にはアメリカ社会事業の沿革を次のように述べてゐるが、それより一ヶ所抜きと一覧してみる。

一つの専門としての社会事業は人類の特殊の要求に応じて誕生した。この事業の先行活動は以前、「慈善」「開拓事業」「貧民救助」及「社会改良」のやうな名称に包括された諸活動のうちで見出されるのであるが、社会事業の最も急速な発展は一世紀の過去回りの間に起つた。社会事業を種々の仕方で定義してみると、企画の既往履歴を行つたが、それ等の企は多く工種々、専門的型態へ成長の段階を反映しているのである。社会事業の歴史は、*慈善*（慈善目的）、社会事業の名稱の起源と一層最近に多方面論議（newspaper）が種々の時間に力説される。

如何なる専門をも実践的心理論に元たつて、貧困、不賃性及社会的混亂の種心の問題が早い時間に印、教会及個人の博愛家の注意を引いた。人道主義と生物学及社会科学の勃興、結果の結合したものが貧困不賃性と精神的の原因に大きな因心をもつた。治療から予防への転換が強調された。一九一〇年に社会事業は民族を破壊、児童の放任し保護、身体的及精神的疾患の治療、幼少者養育の他舉行する某團に關係する諸原因を取扱ふ諸機関と連絡の實績であると想定するに至つて來た。

尚ほアメリカ社会事業の成立と意義は社会事業誕生の現況に対する明確な指掌である。

アメリカ社会事業の経済と機関と運営は非常に広範である。それでその現況の研究につけても研究の順序を考へる必要がある。

アメリカ社会事業の叙述について最も基本的な学習項目は社会事業の技術的方法とそれに基づいて構成された社会事業の機構、社会調査と社会統計、社会事業家教育、社会事業機関の管理。その他の社会事業個々に社会福利、社会事業、医療社会事業、精神衛生学的社會事業、公的扶助等である。また社会福祉、構造的方面として公天福社<sup>公衆保健</sup>、母性及児童の保健、福祉<sup>萬物</sup>と社会事業の実現があり、これ等の下項を叙述すればアメリカ社会事業の本質が明確になる。社会事業成立の考察はこういふ社会事業の現況を理解する前提となる。

こういふアメリカの社会事業の實態と進歩を研究する上にて日本社会事業がいかに発展せらるゝかを察し今後進むべき目標が明確になる。我が社会事業のそろいの問題について以下アメリカ社会事業の研究を遠次發表する所と相俟つて發表して行き度いふと思ふ。

以上で社会事業研究の開拓を大略述べ終つたがゆえに本篇の紹介を終らることにす

### 第一、問題と機能としての社会事業へ癡達

#### (一) 社会事業の歴史的形式と社会事業形式

民衆福利。社会事業の発達は慈善事業に発した歴史的本源的形式と近代的社会事業と成つた社会事業形式との面面を察はば右の如く。即ち最初は慈善の觀念に立つて貧困者を救済下に依つて行くことが少くなつた。それだから近代の社会思想の発達と併つて社会共同福利の觀念に立つて共同社会の一組織として社会事業を組織化した社会機能が癡達した。これが社会機能が社会事業の近代的形態である。即ち社会事業は問題型、事業と機能型の二種類とに癡達した。けれども上、社会事業が而して分離したものは多く近代的形態の社会事業が問題化した問題とし、その本末の対応を有つてゐると說いて問題と機能の面面として癡達した社会事業の癡展と特徴をいふべく挙げて置いた。

第一、問題の範圍の社会事業と、舊社会改良家風に声を大にして社会的害悪の除去と、主に積極的な社会福祉を發揚したが、必ず害悪の除去が一廢定められ、新しく創立され確定されると同時に問題の關心が最初とは減少する。問題に対する活動の成果を承認されることは次の努力を整然と組織化させことが必要であつて、それには種々の動因と訓練と機械が必要である。是の結果として「社会事業は历史的形態と近代的社會事業形式の面面が共に問題としての側面を有つてゐる」と說いて問題と機能の面面として癡達した社会事業の癡展と特徴を挙げて置いた。

コンミニユニティ活動一其の生活体の活動にならむが、アメリカ社会平素の基本的性質である。コンミニユニティは社会集団の一型態でらうが、その他の社会集団がとくに性質へもつかを要約して述べて置く必要がある。

人间の社会生活は自然に社会集団を形成するのである。社会集団は社会生活が行はれる舞台である。

ところがそつゝい小社会集団が形成されるのは一定の團結關係に基づくのである。團結關係は如何によつて與つた社会集団が構成されり。

人间團結の第一の原理は人々の交通による相互接觸の關係じあつてこれが團結關係によつて成立する集団が種々の集合、集会と共同生活体へコンミニユニティである。コンミニユニティは文化生活體であつてそれが範囲が障保集団、町村、都市、地方、國から更に国外迄の界限まで擴がる。第二の社會集團の原理は人間相互の愛情や同情の感情であつて、この感情的融和の原理によつて成立の團結狀態をテンニース・ケーリンシヤフトと名づけ、その團結には家族、民族その他の種族團結、社會階級と職業團體、宗教團體、學問、藝術、改教等の團結がある。

第三の集團原理は何かの利益観念を目的とする意志的協同があつてこの原理によつて社會團体は經濟界の營利團體、スパート、趣味、娛樂等の團體、學術團體等と社會事業等の他

の公共的社會的利益を目的とする團體がある。

現代社會に於て人間が最も包括的で互相的の接觸が見られると社会集団は共同生活体であつて、他の凡ての團結と社會事業は共同生活体の範圍内に存在する。ソウキムアードは共同生活体は基礎單純であつて他の凡ての團結はその内部に包含されるとして説いてゐる。

問題に対する保護が組織化され、機能となり、一方の保護が実施され、その保護が組織化され、機能となり、一方の保護が実施され、その保護が組織化され、その保護が組織化され、その保護が組織化されたコンミニユニティ生活の一つの任務となつた。またセツルメント運動はそれが代表者の活動が運動に性格を帯びてゐるが、これが運動とコムニエニティ生活の一つの機能として發展した。同様に児童労働の撤廃もアメリカ各州で確固たる社會機能になつた。

問題と機能とが共に人間といふ範囲によつて行われるから問題と機能が同じ人間的諸特性を利用す。併し問題と機能とは力の入れどころが異つてゐる。主たる本質すところがちがふ。即ち社會改良家は問題信奉者にしては恐らく「熱情」といふものが最も目立つてゐるが、極端を諱制する近代的社會主義家達には「智見」が最も大切である。問題の名には派生やかの機械と合言葉が、機能の名には計画と手引書、問題へ向には鐵性と燃え立つやうな精神、機能の名には誠実、標準と方法、問題の為に工作

啓蒙を整へ多人数、機能の恩には有能な職員の大功である。

さて社会事業の大切な問題は社会的害悪問題に對して人々に懲罰を鼓舞する社会事業本

末の能力を犠牲にせないで社会事業をよく組織化されたコミュニケーション・生活の一つの機能として発展させることである。

問題の社会事業から機能の社会事業にちつた社会事業の変化が多く人々にこの事業につけて理解力を生ぜしめた。

## (二)社会事業の実際問題

以上述べた問題と機能としての社会事業の発達といふ社会事業性念から転じて社会事業の実際問題がいろいろ挙げられてゐる

### 筆者註

以下りて既に社会事業の実際問題について述べてある歌音の理解に取次す所、此題

でも予論議を申願して述べて置こう。

リード最初に機能としての社会事業の性質をいろいろ挙げ、次で社会事業の予防的活動と実務宣伝、社会事業の効果測定、社会調査と事業実施の計画等の科学的方法の採用に基づく社会事業の科学的基礎が発達して来たことを説いてゐる。また社会事業の経費についてはその負担は都市、町村、外等の水準の共同体の義務であるとして社会事業が共同体を基礎とするものと

そうして最後に機能的社会事業の性質を説いて社会事業の問題の正確な測定、社会事業に心要な諸條件の正確な評価、結果につきの不合理反対によつて機構の員、組を過度にしない事等の科学的合理性を挙げてゐる。また社会事業職員は科学的基礎と訓練された正確な実行力を必要とする。ところが問題の指導者としての性格と機能の実行者としての性質を併せて有する人は稀有である。位置づけ上下に拘らず問題のサーキュレーションの精神で機能の責任に任する社会事業家の能力こそ大きな社会奉仕の根源である。また社会事業家の文化的教訓は社会的害悪問題が歎美した理念に組織的を生命を与へて具体化する文化的努力であると説いてゐる。

以下りて本文に歸り、社会事業の実際問題についての叙述を進めて行かう。

目的の達成を恒久化する組織——社会事業が大きな貢献の実績の恒久性を有つては機能としての発展がぐぐぐがらざらひであります。問題の目的が一度到達された結果を恒久的に保つことは組織と教育の結合によつてのみ出来ます。其の結果を最初にうるとは努力を長期間維持せねばならぬ。ところが問題に対する努力が過激的であつたために比べて結果を成就する努力は常勤的、持続力はないも中であつて主たる擡り處は機械的な事務官と専門家である。これが組織化と技術的努力の時期は問題が特徴であつた懶惰と失つたマウニ感へと人間へ福祉に用心を有する人々の實質にしては熱情だけでは脆弱であり、また動搖する。問題と機能の動因の差異——問題から機能へと發展の最も重要な変化は活動の範囲が廣かつたことである。社会的害悪問題に花開くと人々の諸活動子助すべき人々を巣営とす。

社会事業の組織を実行する人々の効率はサーガイズを供給すべきコンニエーテーを裏表とし市民が義務として機械を支弁するやうに事へて行く。問題を断へるゝは人々の同情、正義感、人道本能へであるが、機械への訴へは人々の販賣と社会的責任感へ喚起により多く依存する。

感情への信頼減少と智見への信頼——社会事業は顧客への信頼を比載的減じそれが支持者、機的確信への信頼を増して行かねばならない。社会事業が最近の組織は社会事業が科学的方法の採用によつてそれの基礎が裏化したことの結果を深山根論すらを最も次に証明するやうに機会を予防方法と調查計画と実物宣伝を効果的測定の採用がこれであつてこれら等の科学的方法の採用は智的確信。基礎に於て又受け入れられ、更持された。それ

と同時に科学的方法に限界があることを認めねばならない。

吾々はこの社会事業への堅硬の変化の意味を更に明確とすることが要である。社会事業を支撑する仲間に於ては智的確信の発展の結果社会事業の信頼を受けること、在り、熱心は最早や社会事業活動の価値の唯一の標準でなく、効果が要求され、

一以ガ機能は効果によって正当とならねばならぬ。

問題と機能と於ては方法と機構の差異——問題を唱送する人々は結果の可能性を誇張する傾向が特色である。ところがそういう問題の処理に用ひられる慣習、方法及機構では機能化した社会事業を運ぶことは出来ない。

社会事業の指導目標としての予防——社会事業の指導目標として採用された予防方法な

どもは決して新しいものではない。けれどもそれは次第にしつかりした力を得て、主として公共保健の分野でそれの可能性を重複してみる予防的計画といふ科学的方法の運行は機能として社会事業の一つの重要な特徴である。併し予防に対する熱心の余り現在成程これ得るよりも大き結果の期待を予防ケ概念に詰込みはしなかつたかどくか疑問である。また予防は治療よりも安いといふことが頻繁に言はれる。それは確かに治療よりも安いし、それ以前では予防はより安くなければならぬが、それが常に安いと宣伝出来る以上には未だ遠い、治療の費用は予防の費用より恐らく明確に量り得るが予防の費用を量ることは容易でない。

予防は治療よりも采して本いか——社会事業が取扱困難な問題を或程度予防的に闇明したこととは確かである。併しそれを至るが果して治療の経費よりも安いかどうかは容易に判明しない。児童若災害補償は全体として一つの予防策ではないが、若干予防的の面を持つて言ひ、補償の経費は或程度減少するかも知れないし、経費を減少せんべくとも倫理的その他利益は無賛增加に直る。

良い社会事業はより多くの凶零を創造する。——良い社会事業は更により多くの社会事業の必要を創造する。このことは予防事業の應用される所で最も明かである。犯罪の分野での社会事業の実施的実情、監獄改良であったが近年犯罪の予防を益々強調した。犯罪者の監禁は巨額の経費をもたらす。治療的効果が餘り懸念であつた。少年犯罪の予防はその

要因が極めて多く錯綜してゐる。學校改良、少年裁判所、觀察制度、被暴の組織化、職業訓練、精神病学的検査、不良な併し将来の青年の人格陶冶が既てこの目的に付して貢献したが、犯罪は依然として社会に犯されてい。

予防目的の完全な到達は速い——貧困の撲滅、犯罪の防止、予防可能の疾患の除去、労働者の工場災害の減少等は又て目的の完全な達成には將來が速い。それ等が到達される前に吾々は極めて有經驗と実行の長い緩慢な計画を追求せねばならぬ。専門者は治療と隣り合つてゐるがそれ故に社会的対策に対する確実な計画が今後も提供されたといふことは未だ出来ない。また吾々は社会事業の目的に対して實際可能である以上に進む且つ経費の少い進歩の率を理こうと思せかば、社会事業の能力を偽つてはならない。

实物宣伝の利用増加——予防の強調と同様に社会事業の多年の実績であります实物宣伝、即ち公衆衛生、児童保護等の実績によつて社会事業を説明し宣伝することが近年一層活発になつて来た。实物宣伝の宗義はコムミニティーカ社会的機能の一都として設定されやうに、そのナーヴィスカ形式の個體が明確になる迄は屢々試験的自管理と財的主導権下に实物宣伝が行われる。また实物宣伝は特殊ナーヴィスを行政機關が担当するやうに立ち直の準備として長い間私的松肉が行つた。

实物説明の個體は問題でない。实物宣伝は實に用ひあれば是の根の何れの方策に依る。よりも共同社会の要求に対する人々の注意を早く喚起する。それは試験の遲延と過誤及誤つた認識、方法によつて多くのコムミニティーが屢々費する時間、経費及然るべき損失を被ふ。实物説明の發展の終極は特殊ナーヴィスがそれを必要とする凡ての人々に行届く迄である。按摩、仁義又は予防計画の個體が一度実物化に説明され、その個體の認識が漸次普及すればやがて人々と共同社会全体がその利益を享受する途は止つてはならぬ。实物説明は多くの共同福利問題の目的の完全な実現へ社会を近づけ得る一つの計画である。

但し实物説明の原則の実際的發展について問題となるのは適任の職員と財的資源の二つである。  
社会事業の經費——幾何の社会福祉を吾々は今へ得たがふらうか。その為の社会事業の經費は如何。この疑問に対する一つの答があつた。アメリカの名脇の「社会事業金庫」の専門の募金者による問題が正當で宣伝が適当と被説され得れば募金は限りなく擴らせると言ふに過ぎず。又吾々の中に今は今更潔が足りやうと足りない、と社會的富源を除去するに必要な仕事である以上はそれを止めることは出来ない。どんなどく資金を切詰つて必要があるが、または方法と手段を發見する為にどう人を斬る等募金方法を工夫する必要があるかなぞ。どうでもいいと考へてはまつてゐる。

社会事業の運営についこのことの發言と連絡と実際と面方の自信をもつたる、国民は家庭と同様に前得以上の開支をすれば必ず逆張り生活標準を切り下げるはむらむ。併し国民の富の確かな増加とアメリカ人が社会福利のためと用ひ得る資力の総額の増加を基として判断するならば未だ斯ういふ目的の為に吾々の資力を用ひ盡すには到つてゐまい。斯やうに吾々は援助の資力は限ら盡せぬことを極めてまたやうに思ふ。即ち吾々はより健全な生活を促進する方策に資金を供給する責任はアメリカ人への肩に残つて力をことを確信しが方策へ計画に転じて来た。

社会事業設立の問題は今日社会事業に取つて甚る重大である。何故ならば実物證明の計画によつて利益の得られ見る限り人々へ是等の計画を拡大するに必要な經費如何の問題に今迄台人が直面したことになかつたからである。それ等の計画により仕事のあり予防注射やうに比較的經費のかかり度のものである。併し地の仕事は性格異常者の取扱ひやうに窮屈經營がかかる。その中間の經費が大小凡ての程度に異つた仕事と可能な潜在的利息が保健に經濟的保障た教育た、教養へ積金にて限りなくなる。

ところが如何に創造すべきかと判つてゐる社会共同の文化でもその利益至甚る人に手へる經費の調達が現在出来難いのであつてそれが如何にしたが出來やうか一面吾々は国民として充分な生産力を發揮しなかつたし、また今迄生産の合理的な分配の工夫も少くつた。社会事業の所要經費如何の問題へ論議は共同社会全体の福利であり、また義務でもあつて、

その決定は　安田社会の實質と共同社会が之外の一帯である全体社会に対する理想と影響に成るだろ？

社会福利のための國の支掌土造の部門の經費と同様に當局實際の力量可能の收入によつて決定されねばならぬ。社会事業に得られる金錢は最も有効な金錢調達方法によつて寄附者より立法者から得られる金錢に限らね。持定のコムニニティに金錢を寄附してもは充ちず多額の金錢へ最初より限度には適度の率事が影響する。例へば一の公車に対しても意見の不一致がある。社会事業機關の理事者と共に社会が社會事業の諸目的が最大限度に達成され得るの出来を認めるやうに各のに於ける教育過程が必要である。社会事業基金の五市でも社会事業資金帳簿の書類を引受けた人々の経験による財務全般に所要金額に運しない場合に至る金額は適當な過半が必要である。それは被り社会事業外野の間ばかりでなく、社会事業が寄附と寄付を他の文化的分野の間の授受をも含む。即ち社会的諸目的の達成コムニニティの經費の被り社会的機関の計画の相互の比較と共に公民教育、医療、保健施設、図書館、警察及び消防等との比較をもさへである。

構造道地の運営を為す以てコムニニティ、カーヴィスの機能的管理に仕事の人々への努力、要求がコムニニティ全体の要求の光に照らして決定されることを、コムニニティが期待することが合理的である。そこには指導につれての眞の任革がある。

講習の測定の一つの关心、増大——結果の測定といふ科学的方法は問題と対照した國

能が存つまう一の頃著手特質である。結果、測定は社会事業案の一つか比較的古い標準で立つた。それが最近急速に標準化した。

統計、ナース集計、ナース研究、記号图表、比率表、要保護性の索引等は凡て社会事業会計に於ける経験に全く妥当な測定方法である。それ等の經驗の統計的利用はそれ等の正しいことを知り了了に充分な結果を提供した。併し以前は社会事業は結果の測定といふことに容易に盡力しなかつた。

社会事業は産業上に対する投資、流通及資金、やうな或は公衆衛生分野に於ける死と病及疾病発生のやうな特殊な障壁は少ない。それにも拘らず社会事業は結果の測定を懶らずることが緩慢だった。

結果の測定、評価標準設定の困難——社会事業の結果の測定には業績の評価と標準が必要である。ところがどちら標準が社会事業を測定すべきであらうか。一つは園林事業は努力と結果の比率を條件とし、經濟と効率を條件として測定が来る。併し社会事業は人々が充実して云々もつぱり標準が社会共同の文化の為に何かや仕事ひまつて或る種の事業は測定が出来ないのが多い。

経営を條件とし又は努力と結果の割合を條件として多くの社会事業の効率を完全に突り得るかどうか疑問だ。みなもどこの種の努力と妥当化する為に能率を定めることは必ずしも必要ではないと思ふ。ピットルメント社長、ジョンアル・ナース、ワーツ、娛樂、

公衆衛生の多くは機密して言ふと斯うい小社重の利益の為に、それ等の社事が經營されこの社会をそきいが仕事より零在人々が迷惑といふこと以外にそれ等の社事の利益の説明を察せない。社会事業の結果を測定する可能性を強調し過ぎることが職能的と考へる社会事業者問題としての社会事業の大きな使命に対す直面するこれを反省せねばならない。

### (三) 職能的社會事業の任務

職能的社會事業に対する責任——さて機能的な社會事業の任務を充分明確にして置くことが必要である。職能的な仕事はそれの問題の正確な測定、それの仕事に必要な便宜の正確な評価と共に、それの支持者が結果の不合理な期待の為に機構の負担を過重にし、機構の依頼を阻害しないやうにすることである。社會事業の結果の諸條件に対する社会への期待は大部分社会事業家が暗示するものである。可能な結果の過大評価は問題の促進に悪がれないのでそれは職能の運行に取つて重大なハンデキヤツアビリティ易い。

社会事業職員の問題——職員の問題は深遠である。近代的社會事業の職能的要素は古い

社会事業よりも洞察力と指導力と更に科学的基礎と訓練された実行力を要する。近代的社會事業家は前の人々に較べて実行の正確な要求に応じねばならぬ。個へどこそのない問題に明確な成功を示しつゝあり、併し斯うい社会事業家は最も良の場合でも要求に応ずる充份な人員がない。

専能的社會事業の二つの利點は良い社會事業家はより多くの社會事業の必要を創造する

第一回の一人の証據と言へり。吾々の民間文化が以前に於ける新しい發展に対する放浪零  
次が其範囲世人為めに利弊共秉たことを認めたが、新しい地方への社会事業へ著しい拡大  
は主として実物説明の効果である。併し我々のこの成功も若し有能力職員に對して吾々の  
實業以上に仕事在發展させやうとする以降的貢献と博識力は天に乞くするよりも知れまい。  
有能な職員で、又將來より範囲を益々實務起業と事業を拡張を期すことが、社会事業の狀  
態を強めることになるであらう。

社会事業の文化的復興——近代の学者が見ての文化の天才の發揮の理念と組織的の  
精神を今へ是れを能力を有ることを示した。社会事業の擴張的發展は苦しくて何等の持  
續を有たない人々に社会問題が政治した運命と組織的生産性を今へ文化的的努力でみ  
ると言へる。併し文化は新方程を覺えじた文化が組織的生産性を今へ元理念の本義と  
効力を保障する能力を保有させ得ればこそ、文化は死んで仕附か。社会事業は如何なる範  
囲まで文化のサーキュレーションとして人々に問題への開心を鼓舞することと機能的責任を果す  
能力を有能とすることが要求されあらうか。

斯の問題が着手されたければなりまこと何れの社会事業家も痛感してゐる。有効な  
社会事業は到底處に人を力を減殺しつゝ、より新しい思想、新しい型の古い實業を轉へ下見  
見る。よい社会事業は社会事業が拡大方要求を創る。

吾々は社会事業家として擴張的活動が目的離れない多くの問題に當りてゐる。問題の

それそれが社会事業の指導力を求めてゐる。

吾々はこう實業を累々二つの方面から、二つの任事は古い時代が先過はなかつた或る困  
難を現世代に解きることを承認せねばならぬ。吾々の成功は次々々々と新石器道を増加  
した。多くの場所で又或る範囲で全國の社会福利に対する若干の明かは設置試験を行つた。  
その後の幾箇年常により大きな空氣感、事實に対するより包括的な探求や考證の注意深い研  
究を要す。更に著しい家庭矯正に対して社会を覺醒さる問題として社会事業家の成功  
と、害署取扱いの成功が社会事業の合言葉を作り、そつてにつけて社会的責任の論議が  
最早日常ふれぬと存つた。人々の社会的活動に対する社会事業家が耳朶に響き易く  
なつた。併しこれのことと子供門道は其志の近代社会事業家の人類福利に關する廣く深い知識、  
被等の確信への挑戦としての精神的資本の有能な実行者としての性質、  
又あらわすよりないことが實面的な認識を以て挑戦に対応せねばならない。

これは國々の社会事業家は何を意味するか。吾々が人類進歩の歴史をさつと眼を通せ  
ば個々人の中心問題の動物指導者としての性質、機能の責任の有能な実行者としての性質、  
とを結合したく思へる人は誰かである。この二つの性質は一つの瓦礫のうちに最も現れ  
此立するこゝは少く。

その位置の如何に拘らず問題に於けるサーキュレーション精神による切った機能的の責任  
を行ふ社会事業家の能力の中にこそ社会事業の大さな奉仕の根據が存する。この能力は恐

らく人々が楽園を支配する能力よりも指導力に対するより高い資格である。過去と現在の香りた指導者に絶妙の尊厳を払はなかつて、社会事業は著名でないが理想主義と純率の間に必然的矛盾を見ない男女の事業家が多數なくては人間に大きな奉仕を成就することは出来ないと断言出来ると思ふ。

以上が第一の演説の要旨である。社会事業の問題は時代と共に新しいものが次々と現れる。併し社会事業が問題と機能の両面として行はれることは述べた社会事業理念には永遠性があると思ふ。何故ならば人間の社会組織の性質は本質的には変遷のできないからである。

筆者は石濱鶴文の紹介を書き終つた後で遙かに先づ一歩進んで新にした。明治末から大正昭和へのかけての日本社会事業開拓期に明府井上友一の責任を得て東京府社会事業振興会幹事として大きな業績を挙げた元弘毅氏は一代を社会事業に捧げた熱誠與聲な社会事業家であつたが、昭和初期の社会事業運営則に斯業の前途に懸念を潜めて裏面目を精神的苦悶をし、終に殉職して仕舞つた。氏が急死された少しく前に自分に対して如何にも貴重な面持ちで言つた。右左氏は社会事業の現業者であり行政にも関係して今研究に従事してゐるが、自分は社会事業が解らなくなってしまったから研究家立場から社会事業はこういふものだと教へて貰ひ度い。大きなビルが建つて安心してかられることは建築技術を信頼するからであるが、社会事業といふ社会的建設物の目的と機構と将来はどうなるかとの切実な

質問であった。

その時自分がどう取扱へをしたか私腹が漠然としてゐるが、此題に紹介したりの所論は正しく國民のやうな眞學の社会事業者に社会事業の合理的思想背景を今へ、社会事業家としての立場を覺え、意を發揮するであろうと思ふ。

## 第二 社会事業の技術的訓練

次に手に取りて同じ著書中の第二の文章である「社会事業の専門的訓練」(Technic of Training for Social Work)の一文を紹介する。これは社會事業学校が一九〇四年に體育講義下課学校といふ名稱で開校してから約十年後の一九一三年の講義を實で古いやうである。が一九三七年当時の同一著書に轉載してあることから見ると、その内容である社会事業の技術的訓練は今から十年前の同書岩波當時も大体通りなく必要な修正を加へたのである。

人間の目的は及く体操につつてのみ審見するものであつて、理論で決するものではない。また目的を達するための技術も体操につつて解り及ぶ。これが社會哲學の教へるところである。斯やうに技術と体操によつて解り及ぶから技術はどんなものでもうかるが、この講義の點今につけては理論の便宜をため即ち題目を附せた。

「訓練された社会事業家」とは誰に言へ何を意味するか、また、人間性から成長したか、どんな新概念の最初は突然として現され、それが別々の方面へ行つて、到底長い研究され、應用されるに至るの輪郭がはっきりし、論理になる。訓練された社会事業家が新概念として現はれたのは五〇年代で、それが舊で漠然たる抽象概念でもつたが、既に抽象的性質を脱却し、人々にとって更づてはいるが明確な意味を有つやうになつた。と技術的に訓練された社会事業家が現はれた事実から定義して社会事業の技術的訓練の発達を曉いて行く。

訓練された社会事業家の資質について、若手の理論解——訓練された社会事業家の誕生とは別として彼が以前の社会事業家とちがつて事業生活と方法上に若干変化した点を発見し、彼が生れた過程と個々の若干理解することは困難ではない。それは過去の貧窮、育児不育少年保護等の社会事業家が古臭い方法で漠然と結果を求めて徒労に終つた苦心の延直しである。それはこれと如何に苦心しても何の成果も得られなかつた。こゝへ社会事業の技術的経験の教諭に及ぼした本業成功の標準を発見したのである。その標準は未來に対する認識よりれた可能性を光に照らされて置き、努力が不滿足となつたのである。こゝに訓練された社会事業家の誕生原因の一つである。即ち訓練された社会事業家の誕生は、昔の社会事業の苦心を再建、継続から始んだ事と云つた。

### 葉櫻翠　未来の可能性の発見によつての置きに对于の不満足である。

より大きな意義は科学の今へに光——併し社会事業の専門化は結果に対する不満足といふこと以上か或ちこのに亘づくものであつて、人間の発達により、科學の今へた光が訓練された専門社会事業家の誕生のより大きな要素であつた。現在は初期の世代の人々が考へ得なかつた程の事業の成功が吾方に取つて可能であつて、それは科學が極めて多く活動の道を吾々に開いた為である。その科學は以前吾々が慈善、博愛事業の時代に種々な教訓、保謹の道をあわゞしく行きつたりつして、人々ヒスラリックとなり、到底越え難い土の、やうに感じた過去の障壁を想ひに導いてくれる。これが訓練された社会事業家の誕生の本と云つた。

即ち板垣を合理化した社会事業家が現はれた他の理由は社会事業家の社会は科學によつて人間が新たな要求を覺ゆし、それ等の要求に応する新分道が開拓された時に人生は益々複雑になる。而も一面で人間の關係は眞に不明瞭になり、社會が相應で混乱し、均衡を保つことが困難に立つ。採取、販賣、不法の悪夢が如何に多いハ隣常も多いことによる。

近代生活の複雑化——訓練された社会事業家の誕生に重要な關係をもつ他の近代的な事實がある。それは近代生活の複雑性の事實である。人口が増大し人々が新たな要求を見出しあた人間の生物学が新的要求を見出しそれ等の要求に応する新分道が開拓された時に人生は益々複雑になる。而も一面で人間の關係は眞に不明瞭になり、社會が相應で混乱し、均衡を保つことが困難に立つ。採取、販賣、不法の悪夢が如何に多いハ隣常も多いことによる。

限が判らぬ。まことに非議、権力の政治、産業、政治及社会生活の單純から複雑へへ変化に歸せられ。

斯やうに複雑した近代生活の方方に社会平穎の進歩を覺ゆるには社会平穎技術を科学的に訓練しきりが如き少望である。

卒業の結果から見て社会平穎家は黙々と棲むなつた——訓練された社会平穎家が發生した理由は以上に挙げた事柄がそれも見てであるかどりか更に用ひて当初の訓練された社会平穎家は未だ一人の観念に過ぎないに。けれども社会平穎が過去數年間に実現した技術的意義を考へれば今では訓練された社会平穎家は社会平穎の進歩を果す上に活潑、有効な原因となつた。

社会平穎学校を通じて得不社会平穎の雰囲氣と問題——それならば如何なる教育と訓練

によつて社会平穎家が養成されるか。社会平穎学校で聰明な人々に女へるもゝが教課過程を経た後で彼を一人の訓練された社会平穎家とするのかこの疑問に答へる爲には吾々は學校を通じて彼が入るであらうと、この社会平穎の雰囲氣と共に彼がそこで學習上発見しまた充分に訓練せるものと解説もするからうとこの問題を併せて明瞭に理解せねばならない。要は社会平穎家の爲めに問題の如何なるものかは以下に叙述で解説であろう。

社会福利に献身する人々の思想の特質——現代の社会平穎家が思想と実踐との上で社会

福利を最上力努力と考へる思想上の習慣、理想、哲學と物事の理解は過去の藝術、傳授藝術に比べて非常に変化した。その変化は時間或空擇である。社会的責任が抽象的でない以上、それは社会を構成する個々人の肩にしつかりと應つてゐる。社会的責任が抽象的ではあるが、多くの人々はこれに従つた時に才能の責任を果すため、何かを為さうと直ちに心配する。大多数の人々が同じ熱意を感じるために時に共同社会の新しい理想、新しい社会觀念が計画に活動し始める。共同福利についての新法規が提案され、新運動が生發し、新委員会が結成され、或は新精神が古い施設へ呼吸される。即ち社会平穎家の思想の特質は具体的な社会的責任感とその計画化である。

今や熱情を計画、結果をセることは健全な發展を爲して、至る。その結果が社会的責任に錨碇を固められた共同社会の實現である。固體めた共同社会は社会進歩の保障である。理想、熱情及觀念は計画に結論づけられるが効果が少ない。熱心な伴はねの目的が実を結ばないせうに何より熱心は名聲でいる。計画は事業成就に到る段階を示すことが必要である。そこでの具体化は社会平穎、先駆者があへたもの、具體化である。これが社会進歩の歴史であつたし、吾々は今日じ縁に沿つて歴史を作りつゝある。吾々は到る處に社会的再調整の示唆を発見する。それらの示唆は吾々が人間の悲惨な接觸することによって生じ、憂慮から生じ、時には失望から生ずる。吾々は新しい経験を貧困な民族に試み、また政治運動に

試みつゝ、より社会福祉の振興と理想的計画に結論せば効果がないと共にそれも結論されば社会的責任の負担が共同社会を実現する。

社会的熱情が進歩段階に於けることは無成——併しそこに一々の危険がある。吾々社会事業の自由にこれ大いに社会的熱情が吾々を厚く迷はせなかつた事は非常な事である。熱心は強力な効力をあり同時にその熱情で後をもつて身つて物事を充分の方向を示す。併しそこに危険が存する事と生社会事業学校で感見し且つこれに対応することを努めてゐる。その危険といふのは熱情が進歩の範囲を超えて既得を意圖することである。進歩は行動の結果じぬつて前進されど社会事業家を彼の妥当の問題の他の状態へ導いて行く。

計画実施の力は技術である——前に述べたやうに社会的理想的は思考の新習慣からはじて計画に結晶する。

計画が自動的に効率的に行はれはしない。計画を実施する力は訓練された社会事業者の實力重要な部分たる技術である。その技術は社会的理想的の進化を鼓舞する。「單調な」「骨折仕事」である。社会的理想的宣言が集団に向うて対して技術は個人に及ぶ。觀念から計画へ、計画から技術に到るには、理想が力決り切つた手続へ、誇大なる言辞から「軍團」へ、熱血か熱誠へ、愛心へ、苦心へ味はねばならない。技術は社会正義へ吾々の進行を成就するに不可欠な要素であつて、此れが社会的計画は結局それ、技術の性質によつて立つか倒れるが決まる。

余は今社会事業の成案を得て一般的、手続即ち社会事業の方法、一つの計画で联続した経緯が成就されようとした過程につづき、一般的知識を叙述する所へはなし。また余は社会事業の手續を失はず、これら、遺漏なものとは言はない。

余がこの手續に開して前に「骨折仕事」「軍團」等と言つたのは理想と概念だけ解ふ人けをういふ。骨折仕事の單調一を經驗せなければ事業の手續が明白にならぬからである。技術は理想と社会事業の他の侧面、外観の關係に社会事業を指導する活潑にして人々に訴へる強い力へと轉化するのである。

と社會事業の技術の性質と重要な點を記述せん。

## (二) 技術と技術的訓練の過程

社会事業の技術はほとんど今まで技術的訓練はどうして行はれて得られか至一層明いにせぬに立ちない。技術的訓練は社会問題を取扱ひ、社会的理想的に結果を示せる仕事に於て確実な標準へ得られることを前提とする。

これが等の標準は独り経験によつて分へられ、教訓のみが根本的努力に対する指導として明白に了解されることは出来ず。約言すれば技術は経験の教訓と研究によつて仕事の将来の指導としての標準を得るやうである。こうのことと予先に述べべた。

又にそれらの技術的標準が得られた上に既成以上に精緻し、研究されたに當る。

結果と重い結果を達到し、さうして何を方法、何人を進行目標、何くら資源が其處此處で成功に又失敗に導くかと判つた結果の復讐である。最初の社会事業家が一つの理想に應えて彼の仕事の成る結果がこれを再び仕事する価値があつたこと、他の結果は永久に避けねばならぬ、やうな悪いものであつたこと。他の結果は完全に改善を是れみかめたこと、決定し得た時に、さうして彼が實に創造して何人か方法が或る結果を良くする何くら方法が他より結果を悪くしたり又何をな方法が他の結果をよく良くするかを見出した時に技術への第一歩が始まつたのである。将来の指導以為に經驗から標準へ而刻へる端緒が示された。これが技術立つ空洞な基礎である。

斯やうに社会事業の立場が健全であればその技術は社会事業家が極度に居さうとする場合にどこぞじも必要のものである。少年の觀察に、家庭の再生に、児童保護に經濟部門の管理に、立法運動の組織化に又住宅計画の進行に何れも技術がある。それ等の型の社会事業は何れも然心が計画と活動した或る社会的觀念に基づいてゐる。それ等の事業は何れもそれはこの熱心からそれを技術が成就したそれが成功に貢つてゐる。またそれ等は技術がある久留り為にそれらの計画、多くを実現し損つた経験にも貢つてゐる。

社会事業の技術の一例として余は前に引用した説明の中で感嘆の少ない一つを取つて暫く財政部門の管理立考へて見よう。

多く人々に取つて社会事業へ寄附することは他の行為と同様に純粹な奉仕の觀念を背負ふ有つた一つの社会的責任であることに疑ひはない。寄附者又は役人が彼の秀へで或る近代的の社会施設の予算の資金を供給することに付して如何にしてその人々の熱心を広く導き入れ得るか、余はそれと語る用意はないが吾々は社会事業に資金を供給するにつれての成功と失敗の差異は主として技術上の事柄であることを知つてゐる。言ひ換へれば資金供給について訴へる方法、時期、訴への形式、印刷物、郵送表の型、宣傳が凡て結果に影響する。

募金について以上のことの裏面でされば英に社会事業家の開心事であり、彼の技術の範囲でより公の役が家族よりのより根本的有利害關係を被る時の社会事業の他の形式について同一のことが反比例に眞理である。物事を當するに良い方法と悪い方法があり、仕事の仕方に有効なると示動するところ、要するに技術的訓練は経験が有効なことを実証した目的達成の方法についての訓練である。

技術の危險性——吾は前に進歩を進む趨向熱心を語つた。今まで進歩は多くは技術上へ平橋であることを告げた。しかし余は一度技術の名義について語らねばならぬ。技術はたゞそれ自身が正当とされることは出来ない。技術は理想によつて機械化され事業の熱心を完全に喪失するに熱心を奪つて危険である。この上技術が型式化して社会事業の思想を完全に喪失するに熱心を奪つて危険である。社会事業技術の訓練問題は思考上社会的思潮の發展的壓力と技術力機械的傾向の均衡を保つ訓練が最も重要な

と思ふ。学校では兎もす元氣を学生に示すことを努力する。

### 三、學校と技術的訓練

結論として學校が行はるゝより技術的訓練の體運を語ることに参考にならうださう。それに先だって余が既に述べたところ、要約即ち技術的訓練の仕事と余がどん存じて考へたかの零約を記して置こう。余の思ひところでは社会事業<sup>(1)</sup>の學校<sup>(2)</sup>は社会の社會的專業の社會福利の計画の二つを如何にして成就するかを知り、兩者を關係を理解する熟練した事業家を育成指導することである。

訓練された社會事業家——社會事業家は訓練の所産であつて第一に彼の凡ゆる活動と背後には社會福利の理想と社會的進歩に関する知識の蓄積があるであらう。彼は社會事業者の經驗が最も最高なものに精通しておらう。その為には訓練時に於て現場の専門家と學校の社會事業の経験及び資源について最も有益蓄積を有した教師を指導を受け、組織化された社會事業が實際問題の解決を企てつゝある現場で働く機會を有つたであらう。最後に彼は理想を実現から放ひ常規的の付帯を機械化から放小理想と常規の方仕事との均衡を保つであらう。

併しにこの訓練を適当に今へへき一の最機的な成功の方法は意見こそ或つかつて、今後人材の事業が活動の活きた分野を絶えざる限り、變化が行はれることは疑ひない。

學校の技術的過程の兩方面——學校の技術的訓練の二つの方面が可なり下く建設され

三、一つの技術的課程は講義、説明としてもではなく、實地に解決する為に實際経験の問題を學校へ提示下すことである。それがラース・シスラムであり、医学校と法律學校から取り入れたものであつて、それの教室内討論には講義を得られぬい興味と便宜がある。又ラース・シスラムは教室で教えるモッカ何れの教課よりも學生を將來の仕事の事実へより堅密に引きつける。

學校の技術的課程の他の方面は現場仕事であつて、それについて各學生は一週十二時間の仕事を持つ。これは一年は慈善組織役員の事務所で行はれ、一部は學校と協力する他の校園で行はれる。現在約十五の協力機關が學生の現場仕事指導をしており、その外此處の場合に學生指導を了す同意の結果乙の機関が多数ある。この能力が最も最も最も大きいに現し、こゝ關係が認識と評価に値する。

現場仕事との二つの機関以外、もう一つの終極的意義を示唆する。學校では吾々は熱心と技術を發展させ、以上には教育的經驗を行つてはゐることを認める。たゞ吾吾々社會事業の計画をそれが並るべき方法で進み得る訓練された社會事業家を育成指導しゆうと努めてゐる。言ふ機へれば吾々は吾々の訓練標準への指針として、吾々の教育的理想、社會理論及社会事業の問題などをのは組織化された機關の常規的の仕事の中に現はれつゝある社會事業の要求に比較して甚だしく突然がないことを認めてゐる。だから吾々は學校を絶えず社会事業の人間に接觸させるやうに慎重に計画し、吾々が組織

(以下縦列の予定)

- 第一輯 アメリカ社会事業資料（既刊のみ）
- 第二輯 アメリカ社会事業学校
- 第三輯 アメリカ社会事業の成立

アメリカ社会事業資料（既刊のみ）

化された事業家から学ぶやうに、また如何にして有効な適応を施すかを知り得るやうに組織化された事業家の要求に学校の奉仕を迅速に適合させることを希望する。これは吾々が観念の発展と標準発見の為の経験の探求とが吾々の職分の一つの重要な部であると考へることを意味するものである。

石川教授はよつてアメリカの社会事業の技術とその科学的発達の沿革が具体的によく理解出来ると思ふ。

以上でアメリカの科学的専門社会事業の成立についのリードニウク演説文を紹介した。これ等の文献はアメリカの専門社会事業の成立期のものであるから専門社会事業の建設過程に於ける社会事業の思想及び経験が具体的に叙述されていて、その後の人々の論文や著述が漸次理論的、抽象的に進つて行くのに比較して意味の深い力がある。

リードニウクの著書は二つの総論的論文に次ぎ各論的ヒ「家族と個人に対する社会事業」「社会的処置の研究」「専門社会事業の将来」「社会事業家・専門家開拓者について」「ソシシヤル・ケース・ワーク」等が述べてある。



終